
９.21 智慧栈九月（月度风云汇）蓝狮子分享

好，谢谢方楹同学！谢谢我们各位栈长们！各位分享的同学们！好久不见了。我今天差

点记错时间了，我以为是 23 号，等到那个噗噗同学过来提醒我的时候。刚好赶上我们的宏

林栈长做分享！非常好，听了咱们总共应该有八位栈长做的这个分享，感触还蛮多的。

允许同学从不那么纯粹到纯粹的蜕变过程

刚才我们有德栈长说他最开始举办智慧栈的时候，是因为一个愿，然后同时还在想能不

能够给公司引流，在期间也有一些栈长也提过类似的，一开始都有这种想法。其实挺正常的。

大家有没有想过，其实可能绝大部分的人一开始都是这样的。

那天我们绵阳的智慧栈线下的活动，应该就是在前两天吧，当时有一二十个栈长也是在

线下举办联谊活动。9 月 15 日，就是在前几天，就有一个栈长问了一个问题，他说蓝狮子

问你一个问题，他说必经之路成立的初心是什么？如何让我们能够在整个过程之中保持初

心？就这个问题问的我特别尴尬，特别汗颜，因为必经之路的初心，就不那么纯粹。

2016 年成立必经之路的时候，就是想做个抄经品牌！然后带大家抄抄经，顺便赚点钱，

就是这么想的，是真的是这么想的。那个时候我还在去给很多公司做咨询，有时候给他们做

这种品牌方面的、一些策略方面的营销培训什么的，所以我说那我自己做一个品牌好了，所

以就做注册了一个必经之路的品牌，刚才我们静乐栈长，她好像说她在最开始申请智慧栈的

时候是需要交钱的，要交 1000 多块钱，然后再给你发一点物资，物资就是抄经纸、抄经笔

什么的。我印象很深刻，我们组织必经之路一周年活动的时候，来了好多人，应该也有好几

十上百人，几十个人是有。我们在会场上，我们是要大家去承诺，你接下来你要抄多少心经，

他不只是要承诺，你还要交钱去领抄经纸的，我们的抄经纸还挺贵的，当时一桶抄经纸 100

多块钱呢！所以最开始其实不是很纯粹。



到后边做智慧栈也考虑的没那么清楚。但是你会发现，这条路它越走，走到现在，我可

以很负责任、很自豪的说，必经之路现在非常的纯粹，应该至少是我们说是公益组织，那真

的是公益组织，没有人在这里头去谋取私利，没有人去借必经之路来为自己，为自已生意、

名利方面来做准备，所以必经之路这个组织它是从一个不是那么纯粹到越来越纯粹。

我上次还说了一句话，我说其实赚钱这件事情并不丢人，但是如果真的有人想着利用必

经之路赚钱，这件事情就有点丢人。反正我自己是不好意思的，我连让大家去关注公众号，

大家去买蓝狮子的书，怎么样，我都没有任何的这种想法。包括咱们会有一些朋友或者说一

些同学也提出来，在必经之路上去销售什么样的产品，做些什么样的商业合作。我说你要是

想合作，就把你的商品免费过来送，这个可以。他说我提供成本价，比成本价还低，我说那

也不行，我说你可以送，但是我们不能卖。所以在必经之路上，如果有一些卖的，就包括像

蓝狮子的那个老子智慧的分享，那些都明确写了蓝狮子是不会收一分钱的，这都是用于给必

经之路的这个组织的，所以必经之路本身的这个发展，它也是一个从没有那么纯粹到越来越

纯粹。

咱们很多小七加入到必经之路，他的一个成长过程其实也是这样，一开始可能只是想：

我有很多烦恼，我需要必经之路帮我解决。包括咱们的栈长，反正我的这个工作室空着也是

空着，我组织抄经，还能带点人气。有这种想法很正常，但是大家会越走越纯粹，其实不只

是咱们的小七，咱们的栈长，包括蓝狮子自己也是这样，个人也是这样的。我以前，哪怕是

走上了专业修行这条路，从最开始可能做一些事情，还是会考虑个人的一些利益，然后越到

后来，就觉得考虑个人的这种利益和得失，就有点很丢人。更多的考虑的都是跟咱们——就

是必经之路的同学相关，和必经之路组织相关。这也是一个蜕变的过程。所以我也希望每个

栈长，我们也不用去对于周围的这些同学，或者说栈长有特别严格的要求。我觉得就是一个

逐渐成长的过程，我们有这个过程，我们也允许别人有这个过程，对不对？我们自己最开始

不纯粹，我们也允许有一些同学开始他也没那么纯粹，对吧？没关系的。



只要我们自己能够保持一个纯粹的心态，保持一个纯粹的意识，保持一个特别纯粹的，

这种真的是想服务他人的这么一个方式，那我相信我们会影响更多的人，不只是影响过来抄

经的人，可能也会影响到社会上其他的一些人。

把抄经当成有意义又普通的事

抄写经典这件事情，其实是一件挺有意义的事情，但是它也是一件挺普通的事情。我们

把一件生活中就相当于你特别喜欢一个东西，你把它抄一遍，它本身又包含了一定的智慧，

我们把它抄一遍，对它又表示了尊敬，又是自己的学习的方式。我们挺喜欢的。所以呢，抄

经这件事情，我建议大家也把它当成一个挺有意义，但是它也是一件挺普通的事情。

它就像什么呢？你看我们现在这个广场上面，经常会有大妈跳广场舞，我们觉得跳广场

舞，你看是不是一件好像很世俗的事情，我们也不是说它很庸俗，它很世俗的事情。大家有

没有去想过，抄写经典其实就是咱们必经同学的广场舞，我觉得差不多，是吧？那天我有一

个朋友，他说现在跑马拉松的人越来越多了，而且跑马拉松不是那些年轻人跑，都是一些中

年人。他说跑马拉松是中年人的广场舞，他说这个美甲购物是很多女人的广场舞。那我们抄

写经典其实是必经同学的广场舞，偶尔跳跳广场舞。我觉得它又健身、它又和光同尘，不挺

好的嘛，是吧？

所以，我们也不用把我们的这个事情说一定是多么的有品位，或者说是多么的高大上，

其实它也挺简单的，它就是跟跳广场舞差不多。抄写经典每个人都可以来，不一定说非得要

他有多高的文化、背景，或者说他自己是做什么比较高端的职业，才可以过来抄写经典。我

们对于任何人过来，我们都不拒绝。你看广场上跳舞的大妈，你去那跳，她一定不会拒绝的，

对不对？广场舞有音乐，我们抄经典也有音乐的；广场舞有流程需要培训，我们也需要培训

的；广场舞需要这个技术支持，我们也有技术支持的。广场舞的人，她们其实也不推销，她

们就在那跳，你愿意来就来，你不愿意来她也不推销，不是说你一定要过来跳，不会的。所

以她们也不拒绝，对吧？你过去跳她们也不会说你不能在这跳，这是我们的场地，不会的，



她们也不拒绝。她们跳广场舞还不求名利，对吗？我觉得跟我们必经之路的这个抄经还挺

match 的，他们也有人教，有人去教动作，培训。我觉得咱们抄写经典就是必经同学的“广

场舞”。所以大家以后把“广场舞”可以跳起来，我忽然想到，这个跳广场舞的大妈的三不

原则，她们只是没人总结，其实她们一直在践行这个三不原则。她们不推销，不拒绝，不求

名利。还免费培训。我觉得太棒了，我们找到了同行者。

让人生更有意义的生活方式

我们对于在生活中修行，有很多同学加入到必经之路，现在越来越多是希望能够开始

踏上在生活中修行的路。必经之路呢，是一个可以免费领取抄经纸的公益组织，必经之路是

一个倡导大家去抄写心经的公益组织，必经之路是一个引导大家在生活中修行的公益组织。

其实，免费领取抄经纸这么一个使命，它做起来算是比较容易的。现在的这种情况下

一年花个几十万块钱吧，五十万、六十万左右应该差不多就可以支持现在大家免费领取。但

是我们去倡导大家抄写心经，和引导大家在生活中修行，这两件事情，其实很大一部分责任

是在我们智慧栈的栈长的身上。我们虽然线上也有倡导大家抄经，在生活中修行的事情，但

是更多的去影响到咱们现实生活中的，是由我们的栈长来带领的。这确实是一个让人生更有

意义的一个方法，这也是一个不一样的生活方式。

希望栈长成为生活中修行的实践者引领者

大家也应该知道，现在社会上，就是追名逐利、精致的利己主义者、然后还包括一些

所谓的那种民粹。前一段时间深圳不是发生过一件让人很心痛的事？就是会去刺杀一个十来

岁的日本孩子。社会上发生像这种事情，很大一部分程度，其实在于这些人的精神状态就不

是那么健康。虽然我们会去谴责那些犯下罪行的人，但是同时我们也可能要去想一想，他们

走到这种路，他们走到现在肯定也是有原因的。以前有一个泽仁说过一句话，他说：“如果

我们真正的了解一个人，你就不会反对他。如果我们反对一个人，你一定还不够了解他。”



我觉得说的特别好。

所以，我在想，其实这个社会，无论是说，我们刚才说的那个很让人痛心的这么一件

事情，还有社会上现在很多家长的孩子，刚才我们的静静同学也说她有一个青春期的女儿。

还有一些家长他们的孩子辍学在家的，辍学不是因为别的，不是因为说身体病。或者说是因

为家里边没钱了，还是什么别的原因，或者说成绩不好，或者说在学校里面打架。以前我记

得我们很多学生，他们辍学是因为被学校勒令退学开除。现在不是的，现在有好多辍学，也

不叫辍学了，可能只是暂时休学在家，是因为精神。可能精神抑郁了，可能心里会有一些类

似于这种幻想症。可能很多是因为精神的一些问题。我了解的必经之路，就有好几位同学，

他们的孩子都是在家的。

所以，我在想，其实一方面孩子他们需要有人引导，家长需要有人引导。现在一个孩子

的成长，他们最好的引导，最大给他影响的人一定是他的父母。那怎么样让这个父母能够自

己在精神上有一定的成长，我们大部分的人都是孩子的父母，我们自己能够去引导这些孩子

吗？我们自己可能在很多时候还面临着各种困境。有时候想起这件事情呢，其实挺让人悲伤

的。

我们如何为这个社会做一点点事情？就是现在来看，我们的栈长其实是可以做更多的事

情。虽然必经之路，我们在线上也在做一些事情。但是我们的栈长其实可以做很多的事情。

为什么呢？因为如果一个栈长他的修行足够好，他足够的安静，他有一定的智慧！那他一定

可以影响到他周围很多人。来来往往的、认识不认识的、邻居、亲戚等等，都会影响到。所

以我也是希望，我们每个栈长可能不要只是停留在我们组织一次抄经，要给自己可以提更高

的一些要求，就真的是通过我们的抄经，能够引领更多的人走上在生活中修行之路。

就刚才我们有的栈长好像也说，我们其实抄经，抄写经典它还只是抄写经典。那如何在

抄写经典中修行？如何让自己能够安静下来？如何让自己在这个过程之中又能够去影响到

更多的人？其实这个会让我们自己的人生更有意义，也会让这个社会变得更加美好一点！



也是希望咱们有更多的栈长，能够在修行这条路上走的更远，能够加入到咱们天空训练

营，能够去挑战我们的必经行者、必经行走。让自己在生活中修行有更高更多的一些积累，

能够去影响到更多的人。这件事情是我目前想到，我们任何一个普通人应该都可以去影响这

个社会的。我说这个意思就是，咱们每次看见社会上的一些负面的新闻，我们可能会去谴责

他，可能会去痛心，对吧？可能会去大发感慨，可能会去跟同事聊一聊，八卦一下。但是可

能起不了什么作用，它不会真的对这个社会有多大变化。有的人说我能力这么小，我能够干

什么？是不是所有的，我不知道。绝大部分的人看见这些新闻，可能也就是去发发感慨。那

这样的话，这个社会还是会像以前一样，或者说只会越来越恶劣。

我在想的是，就社会这个样子，我们总得有人去做点什么？而且咱们在座的各位，应该

都是有一定能力的，能够成为一个智慧栈的栈长，其实是有一定能力的，有一定基础的，那

也应该是这个社会的中坚的力量。我们不能指望那些：一天到晚想着如何去赚钱、如何去为

自己谋私利的那些人，他们去改善这个社会，对不对？但是我们自己其实是可以的。

我在想，每个人，你看我们刚才那个小辉同学，还有我们的七夕同学，他们没有场地，

他还在自己家里头去组织抄经，她去公园里头组织抄经。其实这种都是一些挺好的方式。他

可能影响了一个、两个人，影响的也不多，但是如果像这种人越来越多呢？我觉得那可能就

是一股不可忽视的力量，对不对？这也是我今天特别想跟我们所有栈长来提的，就是一点点

期望吧，希望我们每个人都能够为这个社会做一点什么！

必经之路支持所有抄经活动

咱们必经之路，今年已经是第八年了，下个月就是八周年了。我们可以支持所有的人抄

写经典，就是服务所有的人抄写经典，哪怕他不是很纯粹。我上次跟我们的必经之路商城的

同学，还有摩鱼班的同学，我们一直在强调说：“如果他们是商业活动，这里边儿穿插抄经，

我们可能更应该去支持。”他说：“他们不够纯粹，他是想吸引客户。”你想想，现在搞个商



业活动挺不容易的，对不对？他能想到在这里边加入个抄经，这不挺好的，是吧？多难得啊！

所以，咱们各位栈长也好，小七也好，周围如果有真的是组织抄经的，我们都可以支持，我

们必经之路都来支持。对于那些商业活动的，我们可能是让他用成本的方式去购买我们的抄

经纸就行。所有的只要他不是商业活动的，我们都可以免费的去提供抄经纸。有的同学说你

商业活动的也可以免费呀。其实也可以免费的，为什么我们要去用成本的方式呢？因为我们

抄经纸的这个印刷，也是我们所有的同学他们来助印的。他们助印是希望说让大家能够免费

的过来抄经的，如果他这个是商业活动用这些同学的发心的这种抄经纸，可能就不是很合适。

所以我们可以去支持所有的抄经的活动。无论他是商业的还是免费的。这是我们的一个原则，

大家以后也可以去传播。我们去支持他做抄经，没有任何的要求，也不是说你一定要去提必

经之路，我们才支持你。越是商业活动的我越不希望你提。

我们以前就有一些地方，他们想组织抄经。他们希望有抄经纸，他们就不希望去提，

我们的必经之路的联络员，当时的做法就做的很好，给他们去领取抄经纸，也是免费的，去

指导他们的抄经流程，丝毫不提必经之路。我也是希望每一个栈长可以以这种方式，如果你

周围有一些朋友，他们想要抄经，你可以直接让他把你领的那个抄经纸带走，就是必经之路

领的抄经纸带走，你再去必经之路申请就行。如果他们搞活动需要有抄经纸，那你也可以送

给他们，或者说你帮他们领都可以的。其实没关系的，如果有一些特殊情况你就说明就好了，

你跟咱们的客服去说明就好。只要有人愿意抄经，愿意组织抄经，必经之路都愿意支持！不

用提任何的要求。也不是没有要求吧，也有要求，就是你不要浪费就行。所以这是一个原则，

希望每个同学能够去传播！

今天我再讲十分钟，讲到十点我们结束。那今天听到咱们这几位同学的这个分享，真的

是特别有感触。

刚才有德同学的这个分享，有德同学好像是说，因为他阿姨在临终的时候，她提出也要

抄一亿部心经，那就是刚好 match 上了是吧，是一亿部吗？我不知道我有没有听错。那真的

实在是太巧了。所以这个使命，我觉得这是大家共同的使命，是吧？特别好！



以前我跟大家去做过分享，有的同学说我想拿抄经来为我的生意做一些引流。我好像是

在新手村里边这么分享的，我说如果你的这个生意，都需要靠抄经来引流。那你这个生意不

做也罢，你想抄经能引来几个人？你想想抄经它能引来几个人？如果你的生意差到这个地步

了，你基本上做不下去了。你还不如干脆一点，所有抄经的同学，我们就不提生意的事，是

不是？你想想，你一个公司，一个生意最后需要靠抄经的那几个人过来给你做点生意，我觉

得就是这个生意肯定很难做下去了。那我们还不如不做，我们不如干脆体验一下纯粹是什么

感觉，对不对？我告诉你，你真的很纯粹的时候你会发现，你可以昂首挺胸的。你可以拒绝

那些有钱人，他们要跟你谈生意，说不谈。抄经的时候你不要跟我谈任何生意，你看那些社

会上的大佬都是这样的，那多有面子，是吧？我觉得特别好。

像研究神经病一样研究自己

我们的静静同学，其实她说出来一个，大家面临挺现实的问题，她讲了很多挺有道理的

一些话，特别是在《觉察之道》看见的，也明白了很多道理。但是她女儿的青春期的一些事

情，她说起来还是会哽咽，还是会很痛的。这就是我们很多同学说你懂了很多道理。我们的

静静同学，如果她有一个闺蜜，她女儿是青春期，很痛苦，她去劝她的时候一定说的跟大师

一样，像大师一样去宽慰别人，但是自己遇到这个事情的时候，就会像傻子一样去折磨自己，

睡也睡不着，吃也吃不香，一说起女儿又开始特别的心痛，我特别能够理解。这个时候我们

静静同学好像还没有参加过天空训练营，就是如果你真的走上了在生活中修行的路。你就会

发现，其实这就是一个特别好的修行的入口。

静静同学说我也明白这是一个修行的入口呀。那我现在教你一个方法，你要像研究精神

病一样去研究你自己。其实修行的路是一个逐渐认识自己的路，就是不断的加深对自己认识

的这么一条路。就是当你真正的完全的认识了自己，你也就认识了这个世界。所以你要像一

个研究精神病人一样的方式来研究自己的时候，你就会发现你的这些烦恼、情绪其实它们也

比较容易的就无法影响你。



什么叫像研究精神病一样研究自己。你说你特别烦恼的时候，你去想一想，哎，我烦恼

的时候，我烦躁的时候，我身体是什么感受？我是不是这个心跳的很快？我的呼吸会变？我

的胃会疼？等等，我身体会很紧张，你去研究一下。然后再去研究一下，为什么女儿不听话

我就会特别的心痛？我就会特别的烦恼，我就会生气等等，它们来自于哪？其实这都是一个

像研究别人一样研究自己，对不对？可以体验一下。

既以为人，己愈有；既以与人，己愈多，做个富足的人

我们济宁的七夕同学，她说了一个案例，她说了一个变化挺有意思的，她以前过年过节，

节假日她需要她爱人给她买礼物，买金银首饰买黄金，但后来有一天说我不需要这个，她说

这句话的时候，其实我特别感动。你知道吗？那有没有想过她为什么她不需要，以前为什么

她需要？以前她穷。后来为什么她不需要了？因为后边她富了。是因为她有这么多黄金首饰，

她富了吗？不是的。是她开始感觉到她自己是富足的。所以，以前她过年过节的时候，她需

要去获取，抓取更多的东西，她后来干什么了？她去布施了，她去助印心经，她去抄心经回

向给别人。这个变化，你没发现看上去好像很小，实际上是一个质的变化。一个是要抓取，

要索取，一个是给予，她越给予她越富有。这是老子说的：既以为人，己愈有；既以与人，

己愈多。对不对？其实就在一念之间。

有一次我接到七夕同学的消息了，接了个电话。后来发现是她女儿打给我的，七夕同

学的女儿打给我的，上初中的女儿，挺有意思的跟我诉苦，说你一定要救救我。为什么？因

为她爸妈吵架了，她女儿知道她妈妈只听蓝狮子的，所以就偷偷的发消息给蓝狮子。挺好玩

的，特别值得开心的。

珍惜缘分，用生命影响生命

我们佛山的静媛同学，静媛同学特别有福报。在中国最好的城市，叫佛山。你看多好，

是“佛”山。她觉得自己是偶尔加入到了必经之路，偶尔一个很巧的机会进入到必经之路。



来了以后就好像离不开了，从读书会、万元户、得月楼，然后现在还要做抄经带领员等等，

一直在做小七做服务。她以为的她的不经意。其实可能是很深很深的缘分才过来。真的。我

们很多同学他是不经意过来的，但是实际上是因为各种因缘和合才到这来的，好好珍惜吧，

每个同学可以好好珍惜！

我们小辉同学讲，她自己从家里边抄经到公园抄经。自己先生的一些变化。她说只是去

做，特别好。其实我们所有的栈长，我们所有的栈长大家要注意一点，不是因为你的抄经活

动举办的有多么的完美，最后这些人愿意来；也不是因为这个心经纸有多漂亮，这些人才过

来；也不是因为真的心经他有很大的智慧和加持力，吸引很多人过来。其实不是的。他们可

能有一部分作用，但是真正让这些人愿意过来抄经的，一定是因为这个栈长。一定是因为这

个栈长你自己！不会是因为你这个地方特别漂亮，所以我来。我可能偶尔来一次，第二次我

就不来。如果我发现这个栈长很自私自利，我发现这个栈长他好像没有什么水平，我发现这

个栈长他好像不太喜欢我，我怎么可能还会再来嘛。是不是？所以一定是因为你这个栈长自

己。

我们组织抄经也好，去服务这些抄经的人也好。更多的是用生命去影响生命。用你自己

去影响别人。所以这是给大家的一个提醒，所以当你足够的纯粹、当你的状态足够好、当你

足够安静、当你足够安定、当你的变化足够大，周围的人慢慢就会被你影响。

我们的加加同学，加加同学特别擅长讲故事。擅长编故事，特别棒。心的寂静的山林，

找到一条必经之路。从新手村到天空训练营，做视频，从抄经到专注。其实现在大家也知道，

我们现在越来越多的人，其实很难专注做一件事情，别说你们了，就包括我们在山上也是这

样的，会受这种电子产品的影响，会很难专注，会成瘾的。就现在咱们有一些同学的家属，

队友可能还有孩子，他们可能天天在家里头就用电子产品。有的也不上班，有的也不上学。

其实这都是从某种意义上来说，这都是被习气控制了。抄写经典，组织一个智慧栈，其实也

可以让一些人去体验一下，用笔写字，去体验如何专注，如何能够安住当下。



所以这对于这个社会来说，我觉得它有时候想起来还挺悲观的。什么叫悲观呢？就是好

像我们也做不了什么，也只能让大家体验一下。虽然我们有 1000 多家智慧栈了。但是全国

这么多城市，好像也影响不了多少人。但是你换过来去想，其实不一定是说我们这些栈长，

或者说我们必经之路的这些小七们，能够影响多少？可能我们能影响一万人、十万人，已经

很多了，二十万人、五十万人已经很多了，可能这方面的影响对于有几十亿人的话，它还是

微不足道的。

必经之路的另一个意义——希望和榜样

我那天跟几个同学在聊天的时候，我们忽然聊到必经之路的另外一个意义。其实它不只

是在去影响的这些人，影响的这些人本身也很有意义，其实它还有一个意义，大家有没有去

意识到就是，至少让这个社会去看见：还有一些人在做一些事情；让这个社会去看见：所谓

书上写的、中央电视台倡导的、纯粹的为大家服务的那些人，不只是存在于那些人口头上的，

而是在这个社会上真的有这么一群人，他们还在做。至少说在这个社会上，如果会有一些人，

他们纯粹愿意去付出，他不会觉得这条路是没人走过的；他不会觉得好像看不见希望的。他

也会知道说，这个社会上真的有一群人，他们在做。而这一群人，他们的这个影响，不只是

说真的只是影响了身边的人，而是他在树立一个榜样！他在给这个社会一个榜样，也给一些

人一些希望，也让他们看见说，所谓的为人民服务，所谓的全心全意的利他，不只是说你出

家了，当和尚了才行。而是说我们在生活中也可以这么做，有一群人他们也在这么做，他们

做了好几年了，他们在全国有 1000 多家智慧栈，在线下也在这么做，他们在线上也在这么

做。

我以前看过一本书，一本玄幻小说，网络小说。就是穿越的，在里边讲到穿越到宋朝。

讲了一个故事，就是在南宋时期，被金国给灭了，当时在宁安。被金国给灭的时候，本身那

些豪强大族和一些有名望的人，他们都是可以跑掉的。但是这里边有一个人，有一个教书的，

很有名望的，很有地位的人，他就不跑。他就被抓住了，抓到监狱里面去了。后来这些义军

们就去救他，他也不出来，然后别人就问他说：“为什么？你这么牺牲没有任何意义。”这个

老夫子说：“不是的，我是可以走，但是我教大家、教我的学生、教我的弟子要舍身取义。



我们以前去讲舍身取义的时候，现在这些弟子们他们也都真的认同。但是如果像连我都走了，

我担心他们以后举不出例子来。他们只能在书本上看一些前人的故事。所以我希望能够做他

们以后嘴里的例子。”

原文怎么写的，我忘了，大概记得这么一个故事。我在想，其实咱们每一个栈长，当你

足够纯粹的时候，当你真的去为他人服务的时候，你影响的可能不只是过来抄经的几个人。

可能还有很多人他不来抄经，他们在看着你怎么做，对吗？他在看着你是不是又在玩套路，

是不是跟蓝狮子学了，在必经之路学了很多营销手法。他如果发现你是越来越纯粹，你真的

一直在服务他人，不求名利。其实他们就会知道，原来社会上真的有这么一群人，是在这么

做。虽然你可能很普通，你也不是什么大的企业家，你也不是哪个大学的教授，你也不是哪

个网红。但是你的形象应该在他的心目中，一定说社会上有这么一群人，他们在引领这个社

会，他们在坚持一些理念，他们在为现在的人、为后人做出榜样。

不只是在影响这个社会，你的孩子可能也在看着你。你每天说的要纯粹要利他，你真的

足够纯粹吗？因为我们现在的孩子，已经被学校、被很多这种媒体教育成说一套做一套。写

作文的时候，他们说的很好的，你去看他们作文：我要为中华之崛起而读书；我要成为企业

家；我要为社会而努力；我要为中华民族伟大复兴而努力；我要成为科学家。他们写作文都

写的很好的。但是生活中你再去问他们的时候，我印象很深刻。那次初三毕业，我小孩几个

同学过来，我问他们以后的人生理想是什么？很多人都在说我要赚很多钱，我要去做个网红，

我要当个明星，都是在去想这些。他们在作文里面不会写的，我在想，说咱们这些栈长也好，

小七也好，我希望每个同学一方面让自己越来越纯粹。一方面让我们自己的修行也越来越好。

因为你一方面你会去影响你身边的人，你的孩子。同时你的这些努力和付出，你的这个纯粹

和你的行为，你是在给这个社会树立榜样，给这个社会一点点希望。

让光照进来 带着爱

我们最后还有两个同学的。一个我们的静乐同学。她说智慧栈带来的启示，说明静乐同



学其实特别的有福报。她说可能最开始在组织抄经的时候没有人来，她通过这个想到没有人

来，我可以一个人抄，一个人来，也可以陪她抄，最后她们的整个瑜伽馆转型，这个转型刚

好适合她们现在这么一个方式。我们这个静乐同学挺有智慧的，特别棒。她讲了一个故事特

别好，说小蚂蚁死也要死在朝圣的路上，对吧？其实当我们真的有更多的人去想着，我们就

纯粹的利他，我们死也要死在利他的路上。如果我们真的在生活中这么去践行的话。你想想，

多好啊！我想想都特别美好。

我们的宏林同学，他说我是护灯人，我也是灯。我是那盏灯也是护灯人。其实我们说，

所谓的社会充满黑暗，社会充满嗔恨。你说我们怎么样把黑暗拿掉？拿不掉的。当一个人、

一个社会充满嗔恨的时候，你想把嗔恨去掉怎么办？去不掉的。嗔恨只会让嗔恨更加嗔恨。

黑暗只会让黑暗更加黑暗。你拿黑暗是没办法的，你拿嗔恨也是没办法。它不会说我嗔恨到

一定程度，我就不嗔恨了，不会的。那解决黑暗最好的方法，其实你不用去管黑暗。你只用

带来一束光，黑暗就消失。解决嗔恨最好的方法，你不是要把这个嗔恨的人杀了，你不是要

停止嗔恨，你只要带来爱，嗔恨就消失。让光照进来，黑暗就不存在了。让爱出现，憎恨也

就消失。

希望我们每个栈长、每个小七、每个必经之路的同学，一方面让自己走在修行的路上。

让自己更有智慧让自己慢慢的觉醒。另外一方面，我们也要越来越纯粹，为这个社会、为这

个世界、为我们身边的人、为我们的子孙后代、为他们来做一点我们力所能及的事情。每个

人都可以做一点事情。一方面你可以成为你自己，你可以影响身边的人。你还可以成为一个

非常醒目的珍贵的榜样。

校稿：郭丽

复核：香奈凡


